

Síntesis informativa

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

SÍNTESIS INFORMATIVA VIERNES, 10 DE MAYO DE 2024



TRIBUNAL DE JUSTICIA ELECTORAL
DEL ESTADO DE BAJA CALIFORNIA

SUMAN TRES POR EL CASO NEXT ENERGY

Inhabilitan a dos ex funcionarios estatales

ANDREA JIMÉNEZ

La sanción es por abuso de funciones, aclara secretaria de Honestidad y Función Pública

Otros dos ex funcionarios estatales fueron inhabilitados por tres años por el Tribunal Estatal de Justicia Administrativa (TEJA) por abuso de funciones, informó la secretaria de Honestidad y la Función Pública de Baja California, Irusina del Villar Casas.

Con ellos suman tres los ex funcionarios inhabilitados por el

TEJA en relación al proyecto de la planta fotovoltaica de Next Energy en Mexicali, anunciado durante la administración del actual senador Jaime Bonilla Valdez.

Aunque no se dieron a conocer nombres, la funcionaria estatal afirmó que uno de los sancionados fungió como oficial mayor y secretario de Hacienda durante la pasada

administración, mientras que el segundo fue titular de la Secretaría para el Manejo, Saneamiento y Protección del Agua (Seppma).

“Obviamente se van a defender y están impugnando, pero seguimos trabajando para que queden firmes esas resoluciones”, manifestó.

Del Villar Casas explicó que hay cinco carpetas de investigación abiertas en el TEJA en relación al caso Next Energy, de las cuales tres ya cuentan con una resolución y las otras dos están pendientes. [Pág. 3](#)

3 AÑOS es el periodo de inhabilitación de los ex funcionarios.

2 CARPETAS más están pendientes de resolverse en el TEJA.



BUSCA DIPUTACIÓN Promete Michelle apoyos para el valle

La **candidata** por el partido Morena asegura que la población contará con una voz aliada en el Congreso del Estado. [Pág. 4](#)



EL DÍA 15 VENCE EL PLAZO Conagua, aún sin proyectos ante CILA

Intentan definir el destino de 65 mdd que otorgará el gobierno de Estados Unidos por la firma del Acta 330. [Pág. 6](#)

POR VIOLENCIA FAMILIAR Dan a Estrada Cajigal prisión domiciliaria

El ex gobernador de Morelos y candidato a diputado fue acusado también de violencia de género por su ex pareja. [Nacional](#)

CIERRAN KINDER

Madres de familia del jardín de niños María Elena Ochoa Silva cerraron el plantel por el probable desvío de 250 mil pesos por parte de los directivos. Debido a la presunta falta de rendición de cuentas y de insumos de higiene personal para los alumnos, exigen la destitución de la directora Mariana Adelina Riano. Sobre el caso se solicitó postura de la Secretaría de Educación, pero no hubo respuesta. [Pág. 7](#)



INFLACIÓN SUBIÓ 4.65%. PRECIOS SIGUEN AL ALZA; BANXICO DEJA TASA EN 11%

En abril, la inflación del país alcanzó su nivel más alto desde enero de este año, lo que orilló al Banco de México a no ceder y bajar más la tasa de interés. De acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía, el Índice Nacional de Precios al Consumidor se ubicó en 4.65 por ciento, acumulando dos meses consecutivos de crecimiento, pese a que analistas y el Banco Central aseguraban que la economía atravesaba por un proceso de desinflación. [Finanzas](#)



SEGUNDA EN LA "ERA MILEI" Argentina, paralizada por una huelga general

Una **masiva huelga** general contra el impopular ajuste del presidente ultraliberal Javier Milei paralizó casi toda Argentina, que quedó sin transporte público, bancos, comercios y clases en las escuelas, entre otros rubros. La actividad industrial acentuó su derrumbe en marzo con una caída interanual del 21.2 por ciento y la construcción se hundió 42.2 por ciento en igual periodo. [Mundo](#)

LA CRÓNICA

\$12 PESOS

DIARIO INDEPENDIENTE DE BAJA CALIFORNIA

Viernes 10 DE MAYO DE 2024

MEXICALI, B. C., MÉXICO | \$12.00 DIARIO / 1.35 DÓLAR EU | NO. 12,121 | AÑO XXXIII | 40 PÁGINAS

SEGUIREMOS ERRADICANDO LA IMPUNIDAD EN BC: MARINA

La Gobernadora de Baja California señaló en la conferencia mañanera que se aplicará la ley en contra de quienes agreden a residentes y visitantes del Estado.



La Gobernadora del Estado, Marina del Pilar Ávila Olmeda durante la conferencia mañanera en Mexicali.

2 | MEXICALI



12-13 | ESPECIAL

MADRES BUSCADORAS; LOS HIJOS QUE NOS ARREBATARON



4-5 | DEPORTES

MELISSA "LEONA" MERAZ, MANTIENE SU GUARDIA COMO BOXEADORA Y MAMÁ



ROUND 4
¡CELEBREMOS A MAMÁ EN SU DÍA!

Chocolates Ferrero Rocher / 24 pzas. 30% DTO

Pastel Leches 259

Pastel Vainilla Americano 124

¡AHORROS DE GOLPE!

Calimax



1684 557 4801

WHATSAPP 1684 113 8456

TWITTER LACRONICACOM

FACEBOOK LACRONICACOM

INSTAGRAM LACRONICA

YOUTUBE VIDEOSLACRONICA

TIK TOK LACRONICACOM

Papel Reciclado



www.elsoldetijuana.com.mx



El Sol de Tijuana

TIJUANA, B.C. | VIERNES 10 DE MAYO DE 2024 | AÑO XXXIV | NO. 11,851 | ORGANIZACIÓN EDITORIAL MEXICANA

PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ / PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL | ELIUD ÁVALOS MATÍAS, DIRECTOR

\$10.00

DE TU PARTE TRINÓ

FUTBOL FEMENIL
UN GOL PARA mamá

Valeria Miranda, defensora del Atlas, cuenta la experiencia y motivación que le inyecta su hija, la Liga MX reitera su compromiso en el apoyo a las jugadoras.

¡VOLARÁN A AUSTRALIA
Cuerpos de surfistas fueron enviados a EU

Los dos hermanos, junto con su amigo estadounidense Jack Carter, fueron hallados sin vida en Ensenada con disparos en la cabeza. [Pág. 7](#)

CASO NEXT ENERGY
Tres exfuncionarios fueron inhabilitados

Los tres fueron sancionados por el caso de una planta fotovoltaica, tras haber cometido "abuso de funciones", informó Rosina del Villar. [Pág. 3](#)

HAY PÉRDIDA COMPETITIVIDAD FRENTE A OTROS PAÍSES

El turismo médico en Tijuana se desacelera

JUAN MIGUEL HERNÁNDEZ

No crece de un año para acá, las noticias negativas hacen mucho revuelo: A. Sánchez

En el último año el turismo médico ha caído en un periodo de "estancamiento", con un nulo crecimiento en la afluencia de visitantes y ganancias económicas me-

nores para los prestadores de servicios de la región. De acuerdo con el presidente del Comité de Turismo y Convenciones de Tijuana (Cototurco) Karim

Chalita Rodríguez, factores como los lentos cruces fronterizos, el fortalecimiento del peso y la percepción negativa de la seguridad de Tijuana, influirán en la desaceleración del turismo médico.

"Tenemos retos como ciudad, tenemos que hacer una reingeniería de la promoción que podamos hacer al exterior y agilizar

los cruces fronterizos", comentó

Mención que el estado actual de este sector impacta en una disminución en la ocupación hotelera de la ciudad, así como menores ventas en el área gastronómica.

"Hay que tomar en cuenta que muchos de los sectores económicos tienen un boom, pero después tiende a equilibrarse" [Pág. 6](#)



Huelga paralizó a casi toda Argentina

BUENOS AIRES. Una masiva huelga general contra el implacable ajuste del presidente ultraliberal Javier Milei dejó al país sin transporte público, bancos, comercios y clases. En medio de una crisis económica, el recorte de gastos dispuesto por el ultra derechista está aumentando la pobreza y el desempleo. [Mundo](#)

Mejores Ofertas

New york de res **\$189.90/kg**

Camarón mediano s/cabeza **\$139.90/kg**

Aceite de soya HOGAR de 800ml **\$29.90**

OFERTAS VÁLIDAS DEL VIERNES 10 AL DOMINGO 12 DE MAYO DE 2024 Y HASTA AGOTAR EXISTENCIAS

Síntesis informativa

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

FRONTERA \$12 PÉSO

DIARIO INDEPENDIENTE DE TIJUANA

Viernes 10 DE MAYO DE 2024

SEGUIREMOS ERRADICANDO LA IMPUNIDAD EN BC: MARINA

La Gobernadora de Baja California señaló en la conferencia mañanera que se aplicará la ley en contra de quienes agreden a residentes y visitantes del Estado.



El Florida Mejores Ofertas

189

139

SERVICIO A DOMICILIO

450011

www.frontera.com.mx

TJEBC

EN VOZ BAJA / LA VOZ DE LA FRONTERA. SEGUIRÁ CANDIDATURA...

Durante la sesión celebrada ayer, el Tribunal de Justicia Electoral del Estado de Baja California decidió revocar la candidatura de ISMAEL BURGUEÑO RUIZ por la alcaldía de Tijuana hasta que compruebe al Instituto Estatal Electoral de Baja California que se encuentra al corriente en los pagos de pensión alimentaria. Según JAIME VARGAS FLORES, magistrado presidente del Tribunal de Justicia Electoral, las autoridades correspondientes no comprobaron que sus pagos de pensión alimentaria se encontraban al corriente. El candidato, dijo, sólo comprobó de manera verbal que el pago de la pensión alimentaria se encuentra al corriente...

<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/analisis/en-voz-baja-ajustes-11894815.html>

ZETA.

“IEE TENDRÁ 7 DÍAS PARA PRONUNCIARSE SOBRE REVOCACIÓN DE CANDIDATURA DE BURGUEÑO”

Una vez que el Tribunal de Justicia Electoral del Estado de Baja California revocó de manera parcial el registro de planilla de Morena-PVEM-FXM para el Ayuntamiento de Tijuana, el Instituto Estatal Electoral deberá pronunciarse dentro de 7 días sobre la procedencia o improcedencia de la candidatura de Ismael Burgueño Ruiz a la alcaldía de Tijuana.

<https://zetatijuana.com/2024/05/iee-tendra-7-dias-para-pronunciarse-sobre-revocacion-de-candidatura-de-burgueno/>

EL SOL DE TIJUANA.

“REVOCAN CANDIDATURA DE BURGUEÑO DE MANERA PARCIAL”

La candidatura de Ismael Burgueño por la alcaldía de Tijuana fue revocada por el Tribunal de Justicia Electoral del Estado de Baja California. Durante la sesión que se celebró este jueves a las 13:00 horas, el tribunal determinó que la candidatura será revocada hasta que el candidato compruebe al Instituto Estatal Electoral de Baja California (IEEBC), que se encuentra al corriente en los pagos de pensión alimentaria.

<https://www.elsoldetijuana.com.mx/elecciones-2024/revocan-candidatura-de-burgueno-de-manera-parcial-11894499.html>

Síntesis informativa

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

RADAR BC.

“REVOCA TRIBUNAL ELECTORAL CANDIDATURA DE ISMAEL BURGUEÑO”

Mexicali. Por unanimidad el pleno del Tribunal de Justicia Electoral de Baja California (TJECB) revocó la candidatura de Ismael Burgueño Ruiz a la presidencia municipal de Tijuana por la coalición “Sigamos Haciendo Historia en Baja California”, tras no comprobar que no es deudor alimentario

<https://radarbc.com/general/revoca-tribunal-electoral-candidatura-de-ismael-burgueno/>

ZETA.

“TRIBUNAL REVOCA CANDIDATURA DE BURGUEÑO; TIENE CUATRO DÍAS PARA APELAR”

El Tribunal de Justicia Electoral del Estado de Baja California revocó de manera parcial la planilla postulada por Morena-PVEM-FXM para el Ayuntamiento de Tijuana, en vista de que el Instituto Estatal Electoral de Baja California no fue exhaustivo en la revisión de posibles antecedentes de los aspirantes.

<https://zetatijuana.com/2024/05/tribunal-revo-ca-candidatura-de-burgueno-tiene-cuatro-dias-para-apelar/>

AFN POLÍTICO.

“NO FUERON RUMORES; SE CONFIRMÓ LA REVOCACIÓN PARA BURGUEÑO”

TIJUANA BC 9 DE MAYO DE 2024 (AFN).- Pues no fueron rumores, ni mucho menos chismes los que dimos a conocer esta mañana -muy de mañanita- sobre la resolución que habría de surgir este jueves en una sesión pública del Tribunal de Justicia Electoral de Baja California, en torno al caso del candidato de Morena a la presidencia municipal de Tijuana, Ismael Burgueño Ruiz.

https://afntijuana.info/afn_politico/150676_no_fueron_rumores_se_confirmo_la_revocacion_parcial_para_burgueno#ver_notas

PUNTO NORTE.

“TRIBUNAL ORDENA QUE ‘SE RECTIFIQUE, MODIFIQUE O SE SUSTITUYA’ A BURGUEÑO: ‘MI CANDIDATURA SIGUE MÁS FUERTE QUE NUNCA’, RESPONDE”

Tijuana. – El TJECB ordenó al IEEBC ‘se rectifique modifique o se sustituya la candidatura’, Ismael Burgueño a la alcaldía de Tijuana por la coalición Sigamos Haciendo Historia en Baja California

<https://pontonorte.info/2024/05/09/tribunal-ordena-que-se-rectifique-modifique-o-se-sustituya-a-burgueno-mi-candidatura-sigue-mas-fuerte-que-nunca-responde/>

Síntesis informativa

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

FRONTERA.

“MI CANDIDATURA SIGUE MÁS FUERTE QUE NUNCA”: ISMAEL BURGUEÑO

Tijuana BC.- El candidato de la coalición “Sigamos haciendo Historia en Baja California” Ismael Burgueño señaló que su candidatura sigue más fuerte que nunca. De acuerdo al boletín del candidato de Morena a la alcaldía, el Tribunal de Justicia Electoral de Baja California ratificó este jueves 9 de mayo que se encuentra legalmente apto para participar en la contienda electoral.

<https://www.elimparcial.com/tij/tijuana/2024/05/09/mi-candidatura-sigue-mas-fuerte-que-nunca-ismael-burgueno/>

LA JORNADA BC.

“RATIFICA TRIBUNAL CANDIDATURA DE ISMAEL BURGUEÑO”

Tijuana, 9 de mayo. El Tribunal de Justicia Electoral de Baja California (TJEB) ratificó este jueves que Ismael Burgueño, candidato de la coalición Sigamos Haciendo Historia en Baja California a la presidencia municipal de Tijuana, se encuentra legalmente apto para participar en la contienda electoral.

<https://jornadabc.com.mx/bajacalifornia/ratifica-tribunal-candidatura-de-ismael-burgueno/>

EL MEXICANO.

“RATIFICA TJEB CANDIDATURA DE ISMAEL BURGUEÑO”

TIJUANA.- El Tribunal de Justicia Electoral de Baja California ratificó este jueves 9 de mayo que se encuentra legalmente apto para participar en la contienda electoral, el candidato de MORENA a la alcaldía de Tijuana, Ismael Burgueño Ruiz. "Mi candidatura sigue más fuerte que nunca y voy a ser el próximo alcalde Tijuana", sentenció el candidato de la coalición "Sigamos Haciendo Historia en Baja California", Ismael Burgueño tras darse a conocer esta resolución por votación unánime de los tres magistrados del Tribunal Electoral de Baja California.

<https://el-mexicano.com.mx/Noticia/Tijuana/65597/RATIFICA-TJEB-CANDIDATURA-DE-ISMAEL-BURGUE%C3%91O>

PUNTO NORTE.

“BURGUEÑO RESPONDE A LA SENTENCIA DEL TRIBUNAL: ‘PERSONAS QUE QUIEREN MAL INFORMAR Y QUE TAMBIÉN ESTAN EN PALACIO MUNICIPAL’”

Tijuana. – Abordado por PUNTO NORTE en su primer evento público tras resolución del TJEB, Ismael Burgueño Ruiz, candidato de la coalición encabezada por Morena a la alcaldía de Tijuana, aseguró que su candidatura sigue firme y atribuyó las versiones de una revocación a medios de comunicación que buscan mal informar, así como un ‘fuego amigo’ desde Palacio Municipal

<https://pontonorte.info/2024/05/09/burgueno-responde-a-la-sentencia-del-tribunal-personas-que-quieren-mal-informar-y-que-tambien-estan-en-palacio-municipal/>

Síntesis informativa

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

ZETA.

“EN NINGÚN MOMENTO SE REVOCÓ ABSOLUTAMENTE NADA, SIGO SIENDO CANDIDATO”: BURGUEÑO

El candidato de Morena-PVEM-FXM a la alcaldía de Tijuana, Ismael Burgueño Ruiz, negó que se haya revocado su candidatura y aseguró que será el próximo presidente municipal. Este jueves 9 de mayo, el Tribunal de Justicia Electoral del Estado revocó de manera parcial el registro de la planilla en la que Burgueño quedó inscrito como candidato a la alcaldía, con motivo de esa resolución el TJEE estableció que el Instituto Estatal Electoral no fue exhaustivo en el cumplimiento de los lineamientos para la inscripción de candidaturas.

<https://zetatijuana.com/2024/05/en-ningun-momento-se-revoco-absolutamente-nada-sigo-siendo-candidato-burgueno/>

UNIRADIO INFORMA.

“YO SIGO SIENDO EL CANDIDATO A LA ALCALDÍA POR MORENA”: ISMAEL BURGUEÑO

TIJUANA.- "Yo sigo siendo el candidato a la alcaldía por MORENA y lo voy a dejar bien claro, estamos más fuertes que nunca y seré el mejor alcalde de Tijuana", aseveró enfáticamente el candidato de la coalición "Sigamos Haciendo Historia en Baja California", Ismael Burgueño Ruiz.

<https://www.uniradiobaja.com/gobierno/yo-sigo-siendo-candidato-alcaldia-morena-ismael-burgueno-n745938>

PERIODISMONEGRO.

“CANDIDATO DE MORENA A LA ALCALDÍA DE TIJUANA NO LO RETIRAN DE LA CONTIENDA”

TIJUANA.-Luego de que el Tribunal de Justicia Electoral de Baja California determinó que el candidato de Morena a la alcaldía de Tijuana, Ismael Burgueño Ruiz, tiene 72 horas para presentar pruebas a su favor de un caso de pensión alimenticia, el propio abanderado dijo que seguirá haciendo campaña.

<https://www.periodismonegro.mx/2024/05/10/candidato-de-morena-a-la-alcaldia-de-tijuana-no-lo-retiran-de-la-contienda/>

POLÍTICA ELECTORAL

INSTITUCIONES LOCALES - NACIONALES / GENERALES

- LOCALES

RADAR BC.

“VAN 34 IMPUGNACIONES CONTRA CANDIDATURAS INDÍGENAS”

Mexicali. En lo que va del actual proceso el Instituto Estatal Electoral de Baja California (IEEBC) ha recibido 34 impugnaciones en contra del registro de candidaturas indígenas, así lo dio a conocer Luis Alberto Hernández Morales, consejero presidente del organismo electoral

<https://radarbc.com/general/van-34-impugnaciones-contra-candidaturas-indigenas/>

- NACIONALES

MVS NOTICIAS.

“TEPJF: FALTA DE MAGISTRATURAS REPRESENTA FOCO ROJO”

La presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Mónica Soto Fregoso, afirmó que la falta de magistraturas representa un foco rojo. Sin embargo, aseguró que la labor del órgano jurisdiccional está garantizada. Al participar en el seminario “La Justicia Electoral Desde la Mirada Internacional”, la juzgadora pidió tener confianza en las instituciones electorales.

<https://mvsnoticias.com/nacional/2024/5/9/tepjf-falta-de-magistraturas-representa-foco-rojo-638631.html>

Síntesis informativa

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

LA JORNADA.

“ANTE APAGONES, INE TOMA MEDIDAS PREVENTIVAS PARA EVITAR FALLAS EN PREP”

El Instituto Nacional Electoral (INE) alista el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), elaborado a partir de la captura y transmisión de datos de más de 170 mil casillas, por lo que el órgano toma previsiones incluso frente a posibles cortes de energía eléctrica.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/05/09/politica/ante-apagones-ine-toma-medidas-preventivas-para-evitar-fallas-en-prep-4424>

GENERALES POLÍTICA ELECTORAL

- LOCALES

EL SOL DE TIJUANA.

“AUTONOMÍA A LAS DELEGACIONES MUNICIPALES”: KARLA RUIZ MACFARLAND

Fortalecer presupuestalmente y brindar más autonomía a las delegaciones municipales es una de las propuestas de Karla Ruiz Macfarland, candidata a la alcaldía de Tijuana por el partido Movimiento Ciudadano (MC).

<https://www.elsoldetijuana.com.mx/elecciones-2024/autonomia-a-las-delegaciones-municipales-karla-ruiz-mcfarland-11893543.html>

LA VOZ DE LA FRONTERA.

“DENUNCIA EN SU CONTRA NO ES POR RAZÓN DE GÉNERO”: DAYLÍN RUVALCABA

La denuncia interpuesta por Claudia Huerta suplente de la diputada local Daylín García Ruvalcaba no debería ser por razón de género ya que no viene así en la Ley de Acceso a las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, declaró la también candidata a la reelección Daylín García.

<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/denuncia-en-su-contra-no-es-por-razon-de-genero-daylin-ruvalcaba-11892440.html>

ZETA.

“IMPLOSIÓN EN MC POR DENUNCIA DE ACOSO Y CORRUPCIÓN”

“No vas a poder ejercer dinero, y no porque no puedas firmarlo, sino porque yo no quiero que se ejerza dinero en ese momento”, es una de las frases expresadas por la diputada de MC, Daylín García Ruvalcaba, hacia su suplente, la nutrióloga y activista Claudia Huerta, con quien sostiene un enfrentamiento directo a raíz de conflictos derivados por la posición en la curul del Congreso de Baja California...

Síntesis informativa

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

Nota Zeta “B” adjunta

LA JORNADA BC.

“CANACINTRA CANCELA DE ÚLTIMA HORA ENCUENTRO CON CANDIDATA DE MEXICALI”

Mexicali, 9 de mayo. La candidata del Partido de la Revolución Democrática (PRD) a la presidencia municipal de Mexicali, Guadalupe Lizárraga, denunció que la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra) Mexicali canceló una hora antes una cita que tenían programada para este jueves.

<https://jornadabc.com.mx/bajacalifornia/canacintra-cancela-de-ultima-hora-encuentro-con-candidata-de-mexicali/>

LA JORNADA BC.

“CANDIDATAS DE MORENA, PT Y PRI, SE AUSENTAN DE DEBATES”

Tijuana, 10 de mayo.- En el debate de candidatos a diputados por el Distrito 13 y 14, ambos correspondientes a Tijuana, se ausentaron los aspirantes de Morena, del Partido del Trabajo (PT) y del Partido Revolucionario Institucional (PRI); las dos morenistas buscan la reelección.

<https://jornadabc.com.mx/bajacalifornia/candidatas-de-morena-pt-y-pri-se-ausentan-de-debates/>

ZETA.

“CANDIDATOS IGNORARON PETICIONES DE ORGANIZACIONES CIVILES EN BC”

En el proceso electoral 2023-2024, Acción Social en Red remitió una carta a cada uno de los actores políticos que contienden en Baja California, en la que les solicitó integrar como compromisos de campaña y una serie de propuestas para favorecer a las organizaciones civiles con presencia en la entidad, y de esa manera ampliar el universo de beneficiarios a nivel estatal.

<https://zetatijuana.com/2024/05/candidatos-ignoraron-peticiones-de-organizaciones-civiles-en-bc/>

- NACIONALES / INTERNACIONALES

EL FINANCIERO.

“XÓCHITL GÁLVEZ, SIN PROBLEMA CON QUE LA MARCHA POR LA DEMOCRACIA ENTRE EN SUS GASTOS”

La candidata presidencial de la coalición PAN-PRI-PRD, Xóchitl Gálvez, aseguró que su participación en la manifestación por la democracia, que se llevará a cabo el domingo 19 de mayo, no pone en riesgo la fiscalización de sus gastos de campaña.

Síntesis informativa

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

<https://www.elfinanciero.com.mx/elecciones-mexico-2024/2024/05/10/xochitl-galvez-sin-problema-con-que-la-marcha-por-la-democracia-entre-en-sus-gastos/>

EL UNIVERSAL.

“NINGUNA CALUMNIA NOS VA A VENCER, ASGURA SHEINBAUM RUMBO AL 2 DE JUNIO”

Cosamaloapan, Veracruz.- "Ninguna calumnia nos va a vencer porque somos mucha pieza el pueblo de México", aseguró la candidata presidencial de la coalición Sigamos Haciendo Historia, Claudia Sheinbaum, al hacer un llamado a los ciudadanos a votar masivamente este 2 de junio.

<https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/ninguna-calumnia-nos-va-a-vencer-asegura-sheinbaum-rumbo-al-2-de-junio/>

EL ECONOMISTA.

“APAGONES SON PRODUCTO DEL MODELO OBSOLETO DE LA CFE”: ÁLVAREZ MÁYNEZ

El candidato presidencial de Movimiento Ciudadano (MC), Jorge Álvarez Máynez, acusó que los apagones registrados por dos días consecutivos a lo largo del país son producto del modelo obsoleto que representa la Comisión Federal de Electricidad (CFE).

<https://www.economista.com.mx/politica/Apagones-son-producto-del-modelo-obsoleto-de-la-CFE-Alvarez-Maynez-20240509-0071.html>

EL PAÍS.

“UNA MINUTA DEL PAN REVELA LA INFLUENCIA DE LOS PARTIDOS EN LA ORGANIZACIÓN DE LAS MARCHAS EN DEFENSA DEL INE”

Las marchas de noviembre de 2022 en defensa del Instituto Nacional Electoral (INE) fueron promovidas como apartidistas, un resurgimiento de la sociedad civil frente a la aplanadora de Morena y el presidente, Andrés Manuel López Obrador.

<https://elpais.com/mexico/elecciones-mexicanas/2024-05-08/una-minuta-del-pan-revela-la-influencia-de-los-partidos-en-la-organizacion-de-las-marchas-en-defensa-del-ine.html>

GOBERNADORA / GOBIERNO ESTATAL

FRONTERA.

“SEGUIREMOS ERRADICANDO IMPUNIDAD EN BC”: GOBERNADORA

Mexicali BC.- La gobernadora de Baja California, Marina del Pilar señaló que hay voluntad absoluta de erradicar la impunidad para los criminales que agreden a los ciudadanos que viven y visitan el estado.

<https://www.elimparcial.com/tij/tijuana/2024/05/10/continuaremos-erradicando-impunidad-en-bc-gobernadora/>

LA VOZ DE LA FRONTERA.

“INHABILITAN A DOS EX FUNCIONARIOS ESTATALES”

Otros dos ex funcionarios estatales fueron inhabilitados por tres años, por el Tribunal Estatal de Justicia Administrativa (TEJA) por abuso de funciones, informó la secretaria de Honestidad y la Función Pública de Baja California, Rosina del Villar Casas.

<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/inhabilitan-a-dos-mas-por-abuso-de-funciones-11890023.html>

AFN TIJUANA.

“PRETENDE ESTADO INHABILITAR A JAIME BONILLA”

MEXICALI BC 9 DE MAYO DE 2024 (AFN).- La Secretaría de Honestidad y Función Pública tiene pendiente de resolver una inhabilitación hasta por tres años en contra del exgobernador Jaime Bonilla Valdez, por el caso de la planta fotovoltaica, aseguró su titular Rosina del Villar Casas.

https://afntijuana.info/informacion_general/150663_pretende_el_estado_inhabilitar_a_jaime_bonilla#ver_notas

LA CRÓNICA.

“CONTINÚAN INVESTIGACIONES POR MEDICAMENTOS CADUCOS EN LA SECRETARÍA DE SALUD”

Mexicali, B.C.- Suman 26 denuncias en la Secretaría de Salud por el caso de medicamentos caducados que se acumularon desde 2018, cuyo valor asciende a más de 200 millones de pesos.

<https://www.elimparcial.com/mxl/mexicali/2024/05/10/continuan-investigaciones-por-medicamentos-caducos-en-la-secretaria-de-salud/>

AYUNTAMIENTOS

- ROSARITO

FRONTERA.

“SIGUE SILLA VACÍA EN CABILDO DE ROSARITO”

Rosarito BC.- Luego de casi tres meses continúa una silla vacía en el Cabildo de Rosarito, ya que el regidor Miguel Ángel Moreno, solicitó permiso para ausentarse pero su suplente Fidel Mogollón, se negó a asumir el cargo, no obstante el ayuntamiento no ha realizado ninguna solicitud al Congreso del Estado, para nombrar a un nuevo regidor.

<https://www.elimparcial.com/tij/rosarito/2024/05/10/sigue-silla-vacia-en-cabildo-de-rosarito/>

CONGRESO

LA CRÓNICA.

“TIPIFICAN VIOLENCIA MEDIÁTICA Y SIMBÓLICA COMO DELITO EN BAJA CALIFORNIA”

Mexicali, B.C.- Tras una reforma a la Ley de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, el Congreso del Estado aprobó que se castigue a quienes ejerzan estos tipos de violencia en Baja California.

<https://www.elimparcial.com/mxl/mexicali/2024/05/10/tipifican-violencia-mediatica-y-simbolica-como-delito-en-baja-california/>

LA VOZ DE LA FRONTERA.

“REPRUEBAN CUENTA PÚBLICA DE LA CEDH EN EL PLENO”

Diputados reprobaron la cuenta pública anual de la Comisión Estatal de Derecho Humanos (CEDH) del ejercicio fiscal 2022 por obtener una calificación reprobatoria en el parámetro cuantitativo de la Auditoría Superior del Estado (ASE) por diversas irregularidades.

<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/reprueban-cuenta-publica-de-la-cedh-en-el-pleno-11893038.html>

DEPENDENCIAS Y REPRESENTANTES FEDERALES

LA VOZ DE LA FRONTERA.

“CONAGUA SIN PROYECTOS DE INVERSIÓN ANTE ACTA 330”

El próximo miércoles 15 de mayo concluirá el plazo que establece el Acta 330, para que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) presente proyectos de inversión ante la Comisión Internacional de Límites y Aguas (CILA), y se puedan ejercer los 65 millones de dólares (mdd) que entregará el gobierno de Estados Unidos para la recuperación de volúmenes de agua, sin embargo, el organismo aún no tiene ningún proyecto.

<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/conagua-sin-proyectos-de-inversion-ante-acta-330-11891167.html>

JUSTICIA / LEGALIDAD

ZETA.

“PJ GASTA MÁS EN PAVOS NAVIDEÑOS QUE EN CAPACITACIÓN”

Por increíble que parezca, en el Poder Judicial de Baja California, donde tienen presupuestados egresos por mil 819 millones de pesos para el ejercicio 2024, sólo 900 mil son para el pago de cursos, capacitaciones y viáticos relacionados con el mismo fin...

Nota Zeta “A” adjunta

- TIJUANA

FRONTERA.

“SANCIÓN POR HOSTIGAMIENTO ES BAJA”

Tijuana, B.C.- La difamación es una afectación a la moralidad, pero ya no existe en el código penal, destacó Hassan Martín Franco Ruiz, Presidente de la Federación Estatal de Barras, Colegios y Asociaciones de Abogados (Fedabo).

<https://www.elimparcial.com/tij/tijuana/2024/05/10/sancion-por-hostigamiento-es-baja/>

EDUCACIÓN / CULTURA

- MEXICALI

LA VOZ DE LA FRONTERA.

“CETIS 75 INSTALA PROGRAMA DE FORMACIÓN DUAL POR PRIMERA VEZ”

La escuela de nivel media superior Cetis #75 instaló el programa de formación DUAL por primera vez. Al menos tres empresas firmaron convenio con la institución, no obstante, esperan obtener el apoyo de más empresas para adherir al programa.

<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/cetis-75-instala-programa-de-formacion-dual-por-primera-vez-11893820.html>

- TIJUANA

EL SOL DE TIJUANA.

“NO HAY RIESGO DE APAGONES EN BC, PERO ALERTAN POR CRECIMIENTO SIN CONTROL”

Baja California no corre el riesgo de que se registren apagones en el corto plazo, derivada la emergencia que se ha generado a nivel nacional y que ha impactado a otros estados de la República, expuso la investigadora del Colegio de la Frontera Norte (Colef), Gabriela Muñoz Meléndez.

<https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/no-hay-riesgo-de-apagones-en-bc-pero-alertan-por-crecimiento-sin-control-11890141.html>

EL SOL DE TIJUANA.

“SUSPENDERÁN CLASES ESCUELAS MUNICIPALES ESTE 10 DE MAYO”

Tijuana.- El Ayuntamiento de Tijuana, a través de la Secretaría de Educación Pública Municipal (SEPM), informa que el viernes 10 de mayo habrá suspensión de clases para los alumnos de las 14 escuelas municipales.

<https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/suspenderan-clases-escuelas-municipales-este-10-de-mayo-11892147.html>

PJ gasta más en pavos navideños que en capacitación



Alejandro Isaac Fragoso López

De 7 millones de pesos anuales para el Instituto de la Judicatura, mayoría va a fondo auxiliar y pago a personal; sólo 900 mil pesos destinados a diversos cursos

EDUARDO VILLA LUGO

Por increíble que parezca, en el Poder Judicial de Baja California, donde tienen presupuestados egresos por mil 819 millones de pesos para el ejercicio 2024, sólo 900 mil son para el pago de cursos, capacitaciones y viáticos relacionados con el mismo fin. Contrasta el recurso destinado al desarrollo de habilidades del personal, con el millón 200 mil pesos para la adquisición de

pavos navideños.

En entrevista, el magistrado presidente del Tribunal, Alejandro Isaac Fragoso López, comentó que el Instituto de la Judicatura del Estado es un ente que requiere más apoyo y que trabajan a marchas forzadas, sobre todo debido a la necesidad de capacitar al personal para enfrentar el reto que representa el Código Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares, el cual entrará en vigor en 2027, aunado a que actualmente carece de infra-

estructura suficiente para atender tal responsabilidad.

Con cuatro investigadores, un director y cuatro trabajadores administrativos -todos en Mexicali-, el Poder Judicial pretende hacer frente a cubrir todas las necesidades de investigación y capacitación para los más de 2 mil empleados de la institución, los cuales alcanzan a cubrir -según sus propias cifras- 42 capacitaciones y cuatro investigaciones publicadas.

Sin embargo, cuando se trata de la implementación de un proyecto mucho más robusto, el Poder Judicial se ve en la necesidad de contratar servicios profesionales con costos millonarios, como los encargados en definir el proyecto específico para la opera-

Tipo de procedimiento:	Adjudicación directa
Nombre(s) del adjudicatario:	Muñoz Aguirre, Gabriela Yvonne
Razón social:	
Registro federal de contribuyentes:	090470000024
Nº. de contrato:	0047-01-460002
Fecha de contrato:	24/09/2023
Monto del contrato sin impuestos:	\$5,437,862.81
Monto del contrato con impuestos:	\$5,895,871.28
Monto máximo:	
Periodo de entrega/instalación:	Modo máximo
Inicio:	
Objeto del contrato:	Término
	Módulo de gestión operativa para controlar e integrar variables de Cívica del Poder Judicial del Estado de Baja California en páginas Corporativas
Hiperenlace al documento:	
Hiperenlace al convenio de ampliación:	
Periodo que se informa:	21/04/2023 - 20/09/2023

Ontiveros

Tipo de procedimiento:	Adjudicación directa
Nombre(s) del adjudicatario:	Distribuidora de Papelería Gama, S.A. de C.V.
Razón social:	090700010014
Registro federal de contribuyentes:	
Nº. de contrato:	
Fecha de contrato:	
Monto del contrato sin impuestos:	\$1,277,666.00
Monto del contrato con impuestos:	\$1,277,666.00
Monto máximo:	\$0.00
Periodo de entrega/instalación:	
Inicio:	
Objeto del contrato:	Término
	Adquisición de Papeles para la distribución al personal del Poder Judicial
Hiperenlace al documento:	
Hiperenlace al convenio de ampliación:	
Periodo que se informa:	01/07/2023 - 01/12/2023

Paperería Gama

ción del Código Nacional de Procedimientos Civiles.

Con estas carencias, según David de la Rosa Anaya, director del Instituto de la Judicatura, asegura que para los próximos tres años se pretende crear una escuela judicial con la cual se busca ofrecer posgrados y capacitaciones avaladas por instituciones educativas; para ello necesitarían nueve elementos más que aún no se contemplan en el presupuesto.

Mientras el abogado Emiliano Reyna refiere que se eroga gran cantidad de dinero para un Instituto de la Judicatura que no brinda resultados para la comunidad jurídica ni para los propios operadores del sistema, el diputado Juan Manuel Molina cree que magistrados y jueces que buscaron un haber de retiro, deberían ofrecer -de manera forzosa- capacitación y cursos para los nuevos elementos dentro del Poder Judicial, para así justificar el ingreso que se les otorga, pese a que no hubo aportaciones para beneficiarse en muchos de ellos.

CAPACITACIÓN VS PAVOS

En diciembre de 2023, el Poder Judicial destinó un recurso, mediante adjudicación directa, para la adquisición de más de 2 mil pavos de navidad, para la mayoría del personal de la institución, para lo cual destinó un

millón 227 mil 660 pesos, según Plataforma Nacional de Transparencia (PNT).

Extrañamente, la empresa que vendió los pavos lleva por nombre *Distribuidora de Papelerías Gama, SA de CV*, radicada en Tijuana desde 2015 y conformada según el Registro Público de Comercio (RPC) a distribuir material de oficina como su principal oferta, pero también instrumentos de tecnología, seguridad y cafetería. Sin embargo, en su página en internet no ofrece comidas navideñas como oferta al mayoreo.

La empresa es propiedad de Néstor Gabriel Márquez Mena, y de Aurelio y Elizabeth Montes Hernández, los cuales la manejan y sostienen diversos contratos con el Poder Judicial y otros entes públicos.

Los pavos forman parte del contrato colectivo de trabajo y son considerados un logro sindical, pero más allá de eso, el Poder Judicial destina -según David de la Rosa- 900 mil pesos para capacitación del personal, de los cuales alrededor de 400 mil son para viáticos de personal o ponentes que acuden a algún municipio a brindar cursos.

En entrevista para ZETA, tanto el secretario general del Consejo de la Judicatura, Carlos Rafael Flores, como De la Rosa Anaya, respondieron a los cuestionamientos relacionados con la erogación del Poder Judicial para capacitar al personal y definir la política o proyectos en beneficio de la institución.

La petición de Acceso a la Información 020058424000205, en poder de este Semanario, refiere que el PJ destina 7 millones 740 mil 665 pesos al Instituto, de los cuales, acorde con el secretario general, la mayoría se van al fondo auxiliar de la dirección.

A esto agregaron que también se cubren sueldos de cuatro investigadores: Mariela Cervantes Williams, quien llevó casos en 2020 en defensa del Ayuntamiento de Tijuana en procesos laborales; Jorge Antonio Montreal Meza (jefe Operativo de Simutra con Gustavo Sánchez); Alejandro Vizcarra Reynoso, ex vicerrector de Xochicalco -universidad donde actualmente se lleva un curso del Instituto de la Judicatura sobre el Código Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares); y Ramiro Eduardo Duarte Bernal, cuya percepción salarial alcanza los 44 mil 408.04 pesos.

En el documento se lee que el PJ destina 590 mil 850 pesos al año para el mantenimiento de la biblioteca, pero tanto el secretario como el director, refirieron que eso corresponde a las instalaciones donde solía encontrarse el Instituto de la Judicatura, y ahora alberga las salas laborales de Mexicali, por lo que se sigue pagando la renta del inmueble, pero ya no es una biblioteca para el Instituto.

La información de la PNT también refiere las publicaciones realizadas por el Instituto de 2010 a 2023, donde se observa que en los primeros dos años se entregaron cinco publicaciones por parte de los investigadores, en 2012 se alcanzó la cifra de seis y, a partir



Juan Manuel Molina



Carlos Rafael Flores



Andrés de La Rosa

de ese momento, se han publicado entre dos y cuatro textos al año, teniendo los puntos más bajos en 2021 y 2022, con sólo dos.

David de la Rosa Anaya indicó que a su arribo al Poder Judicial como investigador, en la oficina sólo se encontraban él y el director, lo que significa que anteriormente había menos personal y se mantenía el mismo número de investigaciones.

Dentro de los proyectos implementados en 2023 por parte de los investigadores, se trabajó en el Programa Estatal Permanente de Capacitación Práctica para las Salas Especializadas de Unidad de Sala y Justicia Penal Oral, cuyo objetivo es contar con personal que pueda cubrir vacantes en los cargos.

Asimismo, se entregaron los lineamientos del Observatorio Ciudadano de Sentencias de Perspectivas de Género, publicado el 27 de septiembre de 2023; se elaboró un proyecto de Protocolo para la Prevención, Atención y Sanción del Acoso Laboral en el PJ, el cual fue presentado el 23 de noviembre del mismo año; y un Programa de Profesionalización en Materia de Derechos Humanos y Perspectiva de Género, autorizado en enero de 2024.

También se impartieron 43 capacitaciones sobre diversos temas, atendiendo a más de 2 mil 800 personas, de las cuales casi la mitad son abogados litigantes. Sin embargo, aproximadamente la mitad de estos cursos y capacitaciones fueron impartidos por abogados particulares, a los cuales se les realizó un pago, dependiendo la cantidad de horas.

Actualmente el Instituto imparte una capacitación de 90 horas impartida por el Código Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares, para lo cual abrió una colaboración con la Universidad Xochicalco, donde se atiende a un importante número de funcionarios e interesados en sostener capacitación al respecto.

Un punto interesante es que, mientras personal es capacitado de esta manera, el Poder Judicial contrató al abogado Mauricio Agustín Ontiveros Ornelas, ex director

de Gestión de los Juzgados de Oralidad en Guanajuato, quien ha impartido cursos en todo el país, primero relacionados con el tema penal, posteriormente en la justicia laboral y ahora en el mecanismo de funcionamiento del nuevo Código Civil y Familiar, y en Baja California fue firmado para definir los mecanismos para dos proyectos: el Modelo de Gestión Operativa para convertir a los Juzgados Familiares y Civiles del Poder Judicial del Estado de Baja California en Juzgados Corporativos (que tuvo un valor de 5 millones 859 mil 870.28 pesos, según el contrato CONT-SG-49-2023); y el otro relacionado con la misma implementación, pero por poco más de un millón de pesos.

ZETA cotejó dos veces la información y el martes 7 de mayo se encontraba en la plataforma, pero para el miércoles 8 fue borrada. Antes de ello se extrajeron copias.

Carlos Rafael Flores aseveró que todos los poderes judiciales del país están contratando a abogados de Ciudad de México o de otras entidades para diseñar los proyectos o mecanismos de implementación del Código, por lo que tal proyecto es aparte de los trabajos del Instituto de la Judicatura, pues se ofrece a los administradores del Sistema, no así a los jurisdiccionales.

MAGISTRADOS EN RETIRO DEBERÍAN DAR CAPACITACIÓN

En opinión del diputado Juan Manuel Molina, el Instituto de la Judicatura ha dejado a desechar, debido a que es poco lo que interviene en las atenciones para los del Sistema.

Recordó que hace dos décadas, la institución era respetada y era ampliamente conocido el alcance que tenían sus po-frecuentes y capacitaciones, por lo que era recibir capacitaciones. Sin embargo, se ha perdido ese acercamiento.

Para Molina, debe haber una reforma para que magistrados y jueces en retiro

sean enviados a realizar trabajos de investigación o brindar capacitación a las nuevas generaciones de juristas, con la intención de no perder ese conocimiento adquirido e invertido por el propio Poder Judicial; además, que magistrados y jueces que no hicieron aportaciones económica a su retiro, justifiquen su erogación.

El diputado evocó que algunos magistrados que se ampararon para no aportar un peso al haber de retiro, pero aquellos que se beneficiaron con este recurso podrían impartir clases, cursos o capacitación, con el objetivo de retribuir algo en beneficio del Poder Judicial, y así, ganarse los 61 mil pesos mensuales que perciben.

Respecto a David de la Rosa Anaya, el legislador dijo que su nombramiento como investigador se dio a mediados de 2019, en el último año del gobierno panista, donde precisamente los diputados, entre ellos Andrés de la Rosa Anaya, aprobaron el haber de retiro que fue muy benéfico para los togados. Por ello, no descartaría que forme parte de alguna negociación para colocarlo en dicho puesto.

Por su parte, De la Rosa negó tal aseveración y declaró que es la primera vez que escucha un argumento como el expresado por el legislador y que el planteamiento de los magistrados es algo que está sobre la mesa, pero no se ha ejecutado. Justificó que podría ser un planteamiento interesante, ya que el proyecto para los próximos tres años es poner en marcha la Escuela Judicial para posgrados y cursos, algunos incluso con costo, para así financiar el proyecto y, aun cuando no tienen los cimientos de la propuesta, ya forma parte del plan de desarrollo vigente.

A su vez, el secretario del Consejo de la Judicatura consideró que el proyecto es ambicioso porque contempla crear una planta de docentes y personal que tenga representación en toda la entidad, y así fortalecer la investigación en beneficio de los ciudadanos.

IMPLOSIÓN EN MC POR DENUNCIA DE ACOSO Y CORRUPCIÓN

* Diputada Daylín García Ruvalcaba fue denunciada por su suplente, Claudia Huerta, por acoso y violencia política; queja ante el IEE va acompañada de grabaciones y testimonios

“No vas a poder ejercer dinero, y no porque no puedas firmarlo, sino porque yo no quiero que se ejerza dinero en ese momento”, es una de las frases expresadas por la diputada de Movimiento Ciudadano, Daylín García Ruvalcaba, hacia su suplente, la nutrióloga y activista Claudia Huerta, con quien sostiene un enfrentamiento directo a raíz de conflictos derivados por la posición en la curul del Congreso de Baja California.

El martes 7 de mayo, una serie de grabaciones hechas públicas por ZETA y otros medios de comunicación, exhibieron parte de una conversación entre ambas, donde el principal conflicto era el manejo de recurso público destinado para los apoyos sociales mensuales de cada diputado, y la legisladora prohibiendo a su suplente utilizar el dinero público durante la campaña, pese a que legalmente tiene la posibilidad de hacerlo.

Con un tono retador, pero con grabaciones cortadas, se puede escuchar a la diputada reclamando a su suplente que no confía en ella, que la están asesorando y que le permitiría asumir a la curul si se comprometiera a no usar el dinero público, a menos que se lo consulte.

“Tienes que entender algo: tú trabajas para mí, yo te voy a dar la oportunidad de ser diputada porque hice un compromiso”, se escucha en las grabaciones, donde algunas veces participa Huerta indicándole que le entregaría su renuncia si no cumple con el compromiso que tuvo.

El mismo martes, la activista en favor de personas con espectro autista presentó una denuncia ante el Instituto Estatal Electoral (IEE) por violencia política, la cual podría agravarse debido a que existe una relación de subordinación, toda vez que Huerta era además coordinadora de la Casa Naranja de García Ruvalcaba.

En entrevista, la ofendida señaló que García Ruvalcaba ha tomado una serie de conductas abusivas en contra de sus trabajadores durante los casi tres años de trabajo, al grado que la mayoría de su equipo ha decidido renunciar. Una de ellas -incluso- fue acosada por acudir a sus citas



Foto: Conesta

de embarazo.

Claudia Huerta refirió que acordó con Daylín que ella asumiría el cargo durante los últimos meses de su gestión, concretamente desde abril, mes en que se conmemora la concientización del autismo.

En la denuncia refirió que la legisladora le pidió vales de gasolina y le exigió dejar de utilizar el dinero de gasto social, debido a que no confiaba en ella y que cualquier persona a la cual quisiera apoyar, tendría que apuntarlo y sacarlo hasta el mes de junio.

Le exigió que se comprometiera a no usar el gasto social porque podría malinterpretarse -según dijo-, pero además le recordó que ella sería diputada sólo porque Daylín García se lo permitía.

Cabe señalar que la joven refirió que ponía a Daylín García y a su pareja sentimental (cuya hermana trabaja en el equipo de Daylín) como responsables de cualquier acto que sufriera en su contra,

debido a que en varias ocasiones la habían seguido y tomado fotografías, como una medida de hostigamiento.

Al momento de presentar la denuncia se encontraban integrantes del Frente de Mujeres Candidatas de Baja California, quienes recriminaron los actos de los que fue víctima.

Luego de dos días de esperar una entrevista que no se concretó, la legisladora envió a ZOOM POLÍTICO una respuesta escrita sobre lo ocurrido con su suplente, asegurando que es decepcionante que de manera premeditada y con alevosía y ventaja, una persona abuse de la confianza para circular un audio que grabó en una conversación privada hace dos meses.

“Nos comprometimos a diversos acuerdos y expresábamos molestias, inconformidades, coincidencias y acuerdos, al tiempo, ella edita el audio, solo me coloca a mí hablando en momentos acotados y lo envía

a medios de comunicación que se prestan a difundir algo sin consultar contexto ni opinión de la de la voz. Me molesta que utilice la Violencia Política por Razones de Género, cuando no es un tema que se sostiene por el hecho de ser mujer, es un asunto meramente de tajada política, es evidente que coopera con otro partido para sacar ventaja, tan así que la suplente de mi contrincante en mi distrito por el PAN y la secretaria del PAN le acompañan al Instituto Estatal Electoral en el momento de la denuncia”, plantea la legisladora en la misiva, a la vez de lamentar el uso de la violencia política en razón de género, hecho serio al que se recurre como una acusación superficial y sacada de contexto.

Considera que sus comentarios no encuadraban dentro de estos supuestos y que el tono de voz es consecuencia del calor de la conversación de más de dos horas y de “un sinnúmero de desconfianzas”.

Respecto al uso de recursos públicos, la también candidata por el Distrito II, aseguró que el acuerdo al que llegó con Claudia era que sólo usaría el recurso de apoyo social en marzo y junio, y no durante el proceso electoral.

“El hecho de que no exista la limitante de la utilización del recurso del Poder Legislativo no significa que deba usarse en medio de un proceso electoral, el Gobierno Federal, el Municipio y el Estado a través de las diversas secretarías, frenan los apoyos sociales en el proceso electoral, el Poder Legislativo ha sido omiso al respecto y no se debe seguir permitiendo”.

Negó también solicitar apoyo de gasolina para su campaña, aunque reconoció que pidió vales para su equipo de trabajo porque ellos todavía laboraron unos días más. También negó tener información sobre el simposio del autismo que Claudia realizó, debido a que no fue invitada, pero -a lo que tiene conocimiento- se le entregó el apoyo social.

“El tema del recurso es un tema de congruencia. Las reuniones que tuvo con el PAN ella misma las ha reconocido, dice que casualmente tuvo acercamientos con personas de otros partidos, y hacer eso en víspera de la elección, CLARO que me genera desconfianza, ese lugar que ella asumió es el que la ciudadanía me brindó con su confianza”, sentenció.

Hasta el momento, nadie del partido Movimiento Ciudadano ni de otros organismos se ha posicionado al respecto. (Eduardo Villa Lugo)